
! ! ! !上海两会即将拉开帷幕。这两天，市政
协委员尧金仁又一次来到龙吴路徐汇段调
研。如今的龙吴路，比 !年前已经有了很大改
观，昔日大卡车一开过就尘土飞扬、行人叫苦
不迭的景象已不复存在。这与尧金仁委员持
之以恒的提案建言分不开。从 "#$!年市政协
十二届二次全会提交提案《关于对徐汇区交
通干道龙吴路实施整体改造的建议》开始，
他始终关注、推动提案的落地。
视野要高，身段要低，这是尧金仁当委员

的准则。五年政协委员生涯，尧金仁共提交
提案 !%件，社情民意 !&条。
“在自己熟悉的领域，说靠谱的话；不熟

悉的领域，不调研不发言。”这是尧金仁作为
一名政协委员的坚守。

推动上海保交所建立
尧金仁长期从事金融保险工作，出版过

多部相关领域的专业著作。"&&'年至今，他
持续关注上海保险交易所的建立与发展，连
续提交 (篇建言。尤其是 "&$!年上海自贸区
成立后，他提交了一份提案，建议发挥自贸试
验区金融改革创新先行先试优势，通过建立
保险交易所，发挥交易所的市场定价功能、资
金运用功能以及风险分散功能，将上海建设
成为中国的保险资产交易中心、保单转让交
易中心、再保险交易中心和巨灾保险交易中
心，不断增强上海在国际、国内保险市场和资
本市场的影响力和辐射力。

虽然起初有关部门对提案的答复是“留
作参考”，但没过多久就传来了上海将筹建保
险交易所的消息。尧金仁既是提案人，又成
为了落实提案的参与者：他受邀参与上海保
交所筹建方案的设计，“前前后后 $&&多场调
研，都参加了。”经过尧金仁等专家的出谋划
策，最终上海拿出的方案被有关方面称为“最
好的方案”。"&$(年 (月 $"日，上海保险交
易所正式挂牌成立。今年 $月，这份提案被评
为十二届市政协五年来的优秀提案之一，可
谓实至名归。

为民调研!吃灰"两月
一位出色的政协委员，要胸怀天下，更要

心系百姓。翻阅尧金仁 )年提案，其中绝大多
数并不在他所精通的领域，而是与民生相关。
“跨界”提案，除了责任感，更需要耐心细致的
调研，才能做到“外行人不说外行话”。
龙吴路是徐汇区绝大多数建筑运输车辆

的必经之途，"&$*年时，道路扬尘污染十分
严重。有市民求助刚当上政协委员的尧金仁：
能不能向职能部门反映，“管管这条路”。

"#+*年 +#月的一个晚上，尧金仁来到龙
吴路调研。一个来回走下来，灰吃了不少，却
不得要领。当时，他偶遇市十一届政协委员田
伟生。田伟生说起自己也曾提交提案建议对
龙吴路综合整治，但建议相对笼统。“你这次
可得拿出更具体的举措建议,”得到鼓励，尧金
仁下决心：“吃灰”一个月也要把问题搞明白。
自那以后，每个工作日的晚上和周末白

天，他都要在这条路上走几个来回：计算土方
车、垃圾车、水泥搅拌车等重型车来往频率和
路线，了解沿途混凝土作业工地，混凝土搅拌
站、渣土码头方位，观察日常联勤联动的执法
力量和对违规行为的处罚力度。
一个月后，对龙吴路灰霾情况已心中有

底，但建言必须言之有物。他决定再“吃”一个
月灰。这回他不止在龙吴路上转悠，还走访了
区建交委、绿化市容局、华泾镇等，了解有关
路段后续整治，以及附近道路建设的规划设
想，巡检执法力量、道路清扫保洁的配置等。
因为建言可操作性强，提案很快进入办

理程序。各方推动下，龙吴路整治 "&$!年进
入“快车道”，区内渣土码头数量只减不加，大
吨位清扫尘土车“开工”……路段降尘量以每
年 "&-以上的速度降低。

好建议不是想出来的
尧金仁几乎把业余时间都用在了参政议

政上。“没有调查就没有发言权”，在他看来，
“好的建议不是坐在办公室想出来的，而是走
出来，看出来，问出来，访出来的。”只有尽可
能掌握更多的第一手资料，“跨界”才有底气。
这些年，尧金仁的提案很多都是这样产

生。"&+(年 '月至 +"月，为了撰写一篇有关
推进厨余垃圾分类减量化工作的提案，他接
连走进本市徐汇、长宁、普陀、浦东等区 %个
居民小区，直扑小区垃圾桶，戴上口罩手套，
捡看分析一般家庭厨余垃圾成分类别；为了
弄清楚当前养老保险改革要破解哪些矛盾，
他在一年内走进 !个社区和 )家养老院，遍
访 )&余位具有不同代表性的老人……
今年，尧金仁连任十三届市政协委员。在

他眼中，政协委员这个称呼，是荣誉，是责任，
更是担当。“也许我们办的是小事，通的却是
民心民意。”

本报记者 潘高峰 江跃中 方翔
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! ! ! !!!!以法律特长助力依法
治市的市人大代表刘正东

做够专业的代表
直接推动修法

! ! ! !本报讯（通讯员 龚宇一）如何运用
信息化技术服务人大工作，推动人大工作
与时俱进、公开透明？今天，由市人大常委
会信息中心全新打造的手机客户端“上海
人代会”.//正式上线运行，将在市十五届

人大一次会议期间服务于全体市人大代
表、列席人员、大会工作人员和媒体记者。

会议期间，%&&多位市人大代表可以
使用 .//查阅资料、履职交流、传递意见
等，.//将真正成为代表们的“电子文件

夹”“掌上交流平台”和“随身会议助理”。
据悉，市十五届人大一次会议闭幕

后，“上海人代会”手机 .//将调整升级成
“上海代表履职”手机 .//，服务市人大代
表日常履职。

“上海人代会”
APP正式上线

! ! ! !刘正东 上海市

君悦律师事务所主任!

高级合伙人"!"年来"

连续担任市十二!十

三!十四!十五届人大

代表#他发挥法律专业

特长"提出多份高质量

议案和代表建议"助力

推动依法治市$

掌握第一手资料
跨界才有底气

! ! ! !!!!深入现场认真细致调研
的市政协委员尧金仁

! ! ! !尧金仁 高级

经济师" 太平人寿

保险有限公司总公

司企划部总经理$

市高院特邀监督

员$ 上海市政协十

二%十三届委员"民

盟界别" 共提交提

案 #$件$

!!!人物小传

! ! ! !从“一棵树”的立法听证、首次实现的“全
口径预算监督”，到走出梦花街的“馄饨”，都
与市人大代表刘正东的履职故事有关。刘正
东的座右铭是———“要做，就做一名够专业的
人大代表。”

为!一棵树"立法听证
窗前一棵水杉树，遮天蔽日，屋子跟阳光

再见了。这棵树，曾是沪上不少老小区居民的
大烦恼，直到《上海市绿化条例》修订，“扰民
树”才回归了“绿化树”。修法的最直接推动者
之一，正是市人大代表刘正东。

"&多年前，水杉是申城不少小区的绿化
首选———价格便宜、生长快。但距离楼房太近
太密，极易变成“扰民树”。依据当时的绿化法
规，小区内伐树或者移树都是禁止的。
于是，一份由长宁区人大代表完成的调

研报告交给了市人大代表刘正东。"&&!年 $

月，市十二届人大二次会议，刘正东提交议案
建议修订绿化条例。这份代表议案被大会列
为立法案。仙霞物业公司曾经在 "&&*年向居
民发放 $&&份意见征询单，回收了 %*份，其
中认为树木影响生活的有 )0户，占有效问卷
的 (%10-。修订绿化条例，势在必行。
于是，申城有了第一次社区立法听证会。

"&&(年 +"月 +!日，在徐汇区康健街道白玉
兰小区居委会，上海市人大常委会首次将立
法听证会开进了居民区，听证内容是绿化条
例修订草案，听证陈述人都是社区居民。"&&0
年 +月 +0日，市十二届人大常委会第 **次
会议以“立新废旧”方式审议后全票通过了
《上海市绿化条例》。依照条例，面对扰民树，
只要物业公司提出申请，绿化管理部门就会
依法处置。职能部门要是该作为不作为，行政
复议，行政诉讼，都行。

推动!全口径预算监督"

近 +&年来，房价飙升，土地出让金就成
了公共关注热点。"&&'年市人代会，政府预
算报告的显著变化是：土地出让金纳入了预
算，公开土地收益收支状况。
这一变化，缘自 "&&%年市十三届人大一

次会议收到的“代表建议”———刘正东等代表
要求公开行政机关、事业单位及公共资金、专
项资金审计情况，公开土地出让金收支情况。
此后，上海市政府在全国率先向地方国家权
力机关报告土地出让金管理情况，增强了预
算行为的规范性和透明度。

土地出让金，曾是预算外资金，而将预算
外资金纳入预算监督，逐步实现“全口径预算
监督”，却是大势所趋。"&+!年 %月 *+日，"&
年来首次大修的《预算法》由十二届全国人大
常委会第 +&次会议通过，提升预算监督透明
度的“全口径预算监督”正式入法，政府收入
和支出的每一分钱都纳入人大审查监督。
国家大法的修订，折射的是现实生活的

变化。"&++年起，上海市人民代表大会开始
审查本市所有市级主管部门（涉及国家安全
除外）财政预算，所涉部门约 +!&个至 +)&

个，市级部门预算审查由此全覆盖。在部门全
覆盖之后，预算监督所涉内容的透明度持续
提升，直至《预算法》首次大修，更是明确了
“全口径预算监督”的刚性约束力。

在上海，最近七八年里，从土地出让金、
私车额度拍卖，到“全口径预算监督”，预算监
督所有“一小步”的叠加，要推动的，是阳光预
算的“一大步”。刘正东代表，也正是阳光预算
的积极推动者、参与者。

!馄饨"走出梦花街
一边是无证无照经营，油烟扰邻，居民投

诉；一边是一爿店、一家人的生计。关门，生计
何以为继？不关，法律底线、相邻权益，何以维
护？这，就是梦花街馄饨曾经的两难。
梦花街馄饨的两难，也曾是申城众多小

餐饮的两难。刘正东关注食品安全，提出了
“关于探索改进流动食品摊贩监督管理工作
的建议”。
食品安全监管，聚焦民生需求，依法行

政，要有力度，也要有温度。有力度，是因为顽
症不治理，无视法律底线，容忍一部分人的
“存在即合理”，就是对其他人的不公正。有温
度，是因为依法行政，归根结底还是要用规则
和秩序保民生。

"&+0年元月，市十四届人大五次会议通
过《上海市食品安全条例》，明确申城食品安
全要实现最严准入、最严监管、最严处罚。

"&+0年初，梦花街馄饨搬离梦花街，新
店在中华路依法开张。“馄饨”走出梦花街，也
正缘自食品安全监管的思路之变。

刘正东代表还将担任市十五届人大代
表，他的“专业履职”还将继续，他对民生热
点、难点的关注和应对，还将继续；他的座右
铭依旧是———“要做，就做一名够专业的人大
代表。”

本报记者 姚丽萍
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